

# La Defensa

FUNDADO EL 4 DE JUNIO DE 1961

OFICINA Y TALLERES:  
18 DE SEPTIEMBRE N° 479 - FONOS N° 1391

ADM. PROPIETARIA: NORA IGLESIAS ROJAS  
DIRECTOR: ALFREDO MARTINEZ ZORA  
DOMICILIO: 18 DE SEPTIEMBRE N° 479

SABADO 25 DE ENERO DE 1969

## LABOR MUNICIPAL

LA opinión pública observa con creciente inquietud la necesidad de una acción municipal más efectiva, especialmente en lo que corresponde a la limpieza y estética de la ciudad, que dejan mucho que desear, en circunstancias de que nuestro puerto está recibiendo la visita de una cantidad inusitada de personas, de todos los niveles sociales.

Coincide esta inquietud con una disposición muy poco comunitaria de parte de una mayoría edilicia ligada por un pacto político, sobre la cual recae la principal responsabilidad, y que no puede sobreponerse a las animadversiones partidistas, que nuevamente están aflorando para mal de Arica, ya que sus consecuencias son paralizantes de toda buena iniciativa.

Nuestra ciudad merece mejor suerte. No puede continuar bajo el arbitrio de la mediocridad política, ya que sus múltiples problemas y ansias de progreso imponen la necesidad de sus representantes comunales sean realmente eficientes de amplia visión y con una clara conciencia del deber que han asumido ante la colectividad.

El Gobierno Comunal ariqueño debe contar con el máximo de cohesión entre sus miembros, para dirigir los esfuerzos hacia el ideal unitario de la solución de los problemas de Arica, complejos y diversos, como se presentan en muy pocas ciudades chilenas, y con la circunstancia especial de que nos hallamos en una zona fronteriza.

Este puerto mira hacia el turismo como una de sus fuentes de progreso y desarrollo; pero si el Municipio sigue entretenido en cuestiones mezquinas, habrá de confirmarse su inoperancia como uno de los factores más adversos a las aspiraciones ariqueñas en tal sentido, y con ello la irresponsabilidad de quienes fueron elegidos por la ciudadanía precisamente para hacer prosperar a este extremo del país.

## COMENTARIO INTERNACIONAL EL NEGOCIO DE DE GAULLE

Cuando días atrás el Gobierno de Francia decretó el embargo de armas que habían sido adquiridas en esa nación por Israel como una manera —según se explicó— de aligerar las tensiones existentes en el Oriente Medio, en todos los círculos internacionales y en las sedes gubernamentales comprometidas de una u otra manera en la ya larga crisis planteada por la guerra de junio de 1957, se produjo un respiro de alivio.

Francia, con su actitud estaba evitando un rearme mayor del Estado israelí y que pudiera, con el incremento de su material bélico, desatar una nueva ofensiva en gran escala contra los países árabes como represalia a diversos actos llevados a cabo por los nacionalistas, especialmente jordanos, que al fin de cuentas son los que mas perjudicados salieron con la anexión de territorios hecha efectiva por Israel después de la guerra relampago.

De ahí, entonces, que el gesto francés produjera a continuación casi de la represalia israelita por el embargo por actos terroristas en contra de sus fuerzas, dentro y fuera de los territorios anexados, vino a interpretarse por los observadores como una adecuada medida que iba a frenar la actividad belicista israelí en la zona.

Si a lo anterior se agregaba el hecho de que los soviéticos por su parte habían suspendido con anterioridad su ayuda bélica a los árabes, especialmente a la República Árabe Unida, tenía que concluirse en que se estaba produciendo un reconfortante statu quo, básico para la iniciación de negociaciones que superan la crisis medio-oriental.

A mayor abundamiento, los soviéticos, ingleses y norteamericanos celebraban sus consultas proponiendo diversos planes para devolver la tranquilidad y asegurar una paz duradera entre árabes e israelíes, conversaciones que todavía prosiguen.

Pero estas buenas intenciones han venido ante la quedar en cero ante la declaración francesa que



da cuenta que el Ministro de Defensa galo está "muy satisfecho" por los contactos personales establecidos con líderes del Kuwait, Arabia Saudita, Líbano e Irak, países a los cuales su país venderá o proyecta vender a la brevedad material bélico moderno y "de muy buena calidad", actitud que se contradice con el embargo puesto a los israelíes y que vendrá a romper la forma de equilibrio

bélico imperante en la región.

Los aspectos morales nada parecen interesar al Gobierno galo en su afán por hacer dinero de cualquier forma. Y claro, no deja de ser buen negocio el retener y trabajar con el dinero adelantado por Israel por armas que difícilmente verá en un futuro cercano, mientras que por otro lado se recibe dinero árabe por el mismo concepto.

Esto nos hace recordar en cierto modo la actitud adoptada por Yugoslavia, 18 días antes de la caída del régimen del tirador cubano Fulgencio Batista; mientras por un lado negociaban venta de armas a los bastionados por el otro apuraban a los patriotas castristas para prontas remesas de armas "para derrocar a los tiranos".

Wilfredo Gutiérrez C.

## Acotaciones

CON TODO RESPETO mis amigos... me van a perdonar, pero tengo una duda desde hace varios días que quiero largarla para poder desahogarme ya que en caso contrario me voy a morir (como decía una tía que teníamos y que era tan copuchenta por Dios...)

EL DEPORTE ARIQUEÑO LIBRO una dura y sostenida batalla ante la Junta de Adelanto para lograr que se convirtiera en realidad la anhelada Villa Olímpica, que sería el punto central de concentración de todas las delegaciones deportivas que llegarán a nuestra ciudad a participar en justas nacionales o internacionales, ya que este puerto ha ganado una merecida fama de "ciudad de encuentros... deportivos y de los otros..." (¿cuáles?).

SALIO LA VILLA OLIMPICA... QUEDO ALhajada como corresponde y ¿qué creen que ha ocurrido ahora mis viejos perros copuchentos?... ¡Exactamente... lo que siempre se produce en estos casos!... Resulta que los que menos están aprovechando esta Villa Olímpica construida en el estadio Carlos Dittborn, son los deportistas ariqueños y en cambio ese centro se ha convertido en hotel o albergue para delegaciones de las más diversas indoles que están llegando a Arica.

LA SITUACION LLEGO A TALES extremos hace algunos días que ni siquiera los equipos que vinieron a competir en el Quinto Campeonato Nacional de ANDABA pudieron alojarse en la Villa Olímpica (¿cómo lo hayan?) porque había varias delegaciones estudiantiles disfrutando de un verano en Arica... y ahora, lo que ya es el "desplipe..." el "despiorre..." "la guerra mundial en nisperos..." y todo lo demás... Los equipos que vienen al Noveno Campeonato Nacional Juvenil de Fútbol, tampoco podrán alojarse en la Villa Olímpica porque las delegaciones estudiantiles tienen "reservaciones" hechas hasta marzo en ese lugar.

LOS EQUIPOS QUE VINIERON al Torneo de ANDABA fue necesario ubicarlos en el Grupo Escolar... Ahora los equipos del Nacional de Fútbol Juvenil tendrán que ubicarse en el Regimiento Mancagua... ¿Cómo es posible tal cosa mis viejos?... ¿No sería lo más lógico que las delegaciones estudiantiles se alojaran en escuelas y colegios?... ¿y que las delegaciones deportivas lo hicieran en la Villa Olímpica para lo que fue creada?... ¿Quién tiene a su cargo el cuidado de la Villa Olímpica?... Me refiero en cuanto a entregarla para tal o cual delegación o acontecimiento deportivo... ¿En qué quedamos?... ¿No fue el Deporte local acaso el que luchó y logró esa Villa Olímpica?... ¿Y por qué entonces mis viejos peludos y tramitadores están dejando a un lado al Deporte y sus acontecimientos para darle preferencia al turismo estudiantil?... ¿Acaso no hay otros lugares para estos últimos muchachos?... ¿No sean tirados de las mechas para estas cosas!... No tenemos idea quién es el responsable de la Villa Olímpica, pero lo que sí podemos asegurar es que: ¡Mi viejo, te estás pagando la media ni que metida de patita en esto!...

NOS PARECE A MANERA DE "Moción de orden", como decía un tío bien peleador que teníamos... que ningún Consejero de la Junta de Adelanto debiera estar relacionado en alguna forma con las industrias o empresas que proyectan establecerse en Arica a través de créditos de Fomento industrial de la misma Junta de Adelanto... ¿o no dicen ustedes?... El único contacto de los Consejeros debiera limitarse a la votación aprobando, modificando o rechazando un crédito y nada más... Porque en caso contrario ¿no ven que la están dando para tener la suerte de estar presente en los mejores negocios que se organicen en este plano?... ¿Acaso no se prestaría para pensar mal?... ¿Por qué iba a ser la oportunidad y el "dato" para unos poquitos y no para los demás?... (No pues amigo... entonces así no jugamos... o se cuentan "la firme" por estos lados también de modo que todos ariqueños comunes y silvestres aprovechen la "torta" o bien no se meten en nada... pero de otra manera no... ¿oyeron?...)

Y SOMOS MAS EXIGENTES AUN... ¡porque la opinión pública es exigente!... Los Consejeros no sólo no debieran tener ningún tipo de contacto en el momento actual, en este sentido... sino que tampoco deben aparecer "más adelante" (dos, tres, seis meses o un año) como miembros integrantes del directorio o cosa parecida de una industria o empresa establecida en Arica en base a este sistema de Fomento Industrial... (¿Se dan cuenta como no es tan sencilla la cosa?... El cargo es muy delicado y después los peladores llegan a ponerse cargantes ¿o no dicen ustedes?...)

ASEGURAN QUE EL "ASADO" y la comilona será la "caballa" de grande... Total los fondos salen de "Control y Egresos" así es que no importa... Ya hay que empezar a limpiarse el estómago para tener "hueco"... ¿o no amigo Pancho?... ¿acaso no es bravo Ud. para sus cosas?...

Y ESO ES TODO MIS viejos... Mis saludos para todos, menos para dos rabinitos chuecos y para los flojos de los semaforos Atte.

VENTILADOR

## ¡MATERIALISTAS!

Un acabado estudio, complicado durante dos años y que ocupa mil quinientas páginas, acaba de ser publicado por la Fuerza Aérea Norteamericana. Es ese informe los más eminentes hombres de ciencia, astrónomos y técnicos, afirman categóricamente que los "Ovnis" no existen y que no hay posibilidades que ningún ser de otro sistema solar llegue a la tierra antes de diez mil años.

Por lo tanto las "Ufos", organizaciones formadas para estudiar el recorrido de los "plátanos voladores" tendrán que declararse en receso por diez milenios, a menos que logren atrapar un "ovni" y darles un tapaboca a los gringos.

Por lo mismo, no sabemos acaso tendrá la misma sintonía el escuchado programa de una emisora capitalina, que noche a noche recibe numerosos llamados de sus auditores, quienes le informan haber visto incontables platillos de todos portes y colores.

La verdad es que estos norteamericanos nos están matando todas las ilusiones.

Primero nos dicen que la Luna tiene el color de la arena sucia y ahora nos quieren privar de la emoción que nos producen los "ovnis".

## EN UN DIA COMO HOY

ENERO 25

1801 Napoleón Bonaparte y el Papa Pío VII firman el Concordato por el bien de la paz. El Papa consentía en reconocer la incautación de los bienes del clero, efectuada por el Estado en 1789. En cambio, don Napo aseguraba un sueldo conveniente a los obispos y a los curas. Este Concordato continuó en vigor por más de un siglo hasta el año 1905 en que el Estado se pegó la palmada y dijo "no va más".

1886 Muere don Benjamín Vicuña Mackenna, nacido en Santiago el 25 de agosto de 1831. Fue el cantor de las glorias del Ejército y Armada chilenos, el más popular y fecundo de los escritores nacionales. Don Benja, cuando muchacho, era muy aficionado a hacer la cimarra en el peñón del Huelén, hoy Santa Lucía; con el curso de los años lo convirtió en un hermoso y elegante paseo. Sus restos descansan en la capilla del mismo cerro. Fue un hombre múltiple, historiador, sociólogo, economista, diputado, senador e intendente, periodista, etc. También era roquero de frentón, por lo que en dos oportunidades lo desterraron. Militó en el Partido Liberal que en esos años venía a ser algo así como los Miristas de hoy en día.

1925 Muere don Juan Vucetich Koracevich, nacido en Lésina (Austria-Hungría), inventor de la dactiloscopia, ciencia que permite pillar a los Chicos Malos S. A. por medio de las huellas digitales. Los malos comenzaron desde entonces a usar guantes, incrementando grandemente dicha industria; pero, todavía hay tontones que roban a mano pelada y van para adentro. Más esto tiene su ventaja pues con sus maldades aseguran trabajo fijo a jueces, gendarmes y demases del Poder Judicial.

1968 Por primera vez en los últimos cien años una nave norteamericana había sido capturada en aguas del Mar del Japón frente a Corea del Norte. El barco "Pueblo" que andaba sapeando por allí pasó para adentro. En la pasada Navidad Corea nortina devolvió a la tripulación pero el barco no. ¡Zás!

## CALIDOSCOPIO TEBAIDA

Revista de Poesía N° 1, 1968.

Con una presentación sorprendentemente hermosa para una revista que recién se inicia, y que enaltece a quienes son los responsables de ella, nos llega TEBaida desde el norte de Chile, desde Arica. TEBaida es dirigida por Alicia Galaz, profesora de literatura en la Universidad de Chile en esa ciudad, y es publicada por el grupo homónimo que funciona en Arica desde hace unos diez meses, más o menos. Pero esta publicación no está limitada a los poetas del Grupo Tebaida o de Arica, sino que abre sus páginas fraternalmente a otros creadores del país y extranjeros.

proyectar ese trabajo hacia la comunidad, ejerciendo de este modo un meritorio papel de divulgadores de la literatura en medios, como casi todos los provincianos, algo reacios en un comienzo a este tipo de actividades. Los sabemos mantenedores de un espacio radial; colaborando regularmente en diarios de la zona; ofreciendo recitales; en fin, alterando positivamente la tranquilidad provinciana. Fuera de Oliver Wellden, reciente ganador del Premio Luis Tello; fuera del muy conocido Oscar Hahn, otros nombres nos

seguirán preocupando de ahora en adelante. Ross Murray, Moreno Pozo, Santibáñez, Cordero y Morales Fuentes nos dicen del saludable período por que atraviesa la poesía en el norte, de lo que, por el momento, sólo dejamos constancia. En su portada Tebaida trae una inconfundible xilografía de Guillermo De Isler. En su interior grabados de Luis Moreno Pozo. El sol de Arica ha plasmado, sin duda, esta revista luminosa y necesaria. OMAR LARA, Grupo Trilce, Valdivia.

## ¿SABIA USTED..P

¿POR QUE SE VUELVE CUANDO LA COCEMOS? El color rojo que adquiere una langosta cocida es debido simplemente a una alteración química que experimenta la materia colorante parda de su caparazón cuando se calienta. Es curioso que la materia colorante roja, como la hemos visto en el lector, una definición que podría aceptarse, si no fuera que la langosta, y que la parda de la caparazón de la langosta se vuelve roja. Si la langosta fuese roja cuando está dentro

del mar, se la descubriría muy fácilmente; y no pudiendo procurarse el necesario sustento moriría de inanición. Esta pregunta nos trae a la memoria aquella célebre definición del cangrejo o la langosta que dice que es "Un pez rojo que camina hacia atrás". Como puede ver el lector, una definición que podría aceptarse, si no fuera que la langosta, y que la parda de la caparazón de la langosta se vuelve roja. Si la langosta fuese roja cuando está dentro

## Gotitas

GALARDONES

Los fabricantes de pastillas para tranquilizar los nervios, como el "valium", el "librium" y otros productos que hacen mirar con optimismo hasta el protesto de un cheque, han decidido premiar a aquellas instituciones que se han constituido en sus mejores promotoras de ventas.

Entre los favorecidos con estos galardones podemos mencionar al IN-DAP, a la CORA, a los Inspectores de Impuestos Internos, a las suegras, a los teóricos en economía, a los cantantes coléricos, a los políticos y candidatos a parlamentarios vociferantes y a los juvenitos que manejan con escape libre.

PARA NO ENSARTARSE

Es muy fácil, mirando la crítica, no equivocarse con las películas. Aquellas que los más eruditos comentaristas cinematográficos califican como "excelentes", son por regla general las "lantas" más espantosas.